

LA VERDAD

DIARIO DE LA MAÑANA.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander, un mes 1 peseta 75 céntimos; 3 meses, 4-50.—En el resto de España, 3 meses 5 pesetas.—Extranjero, 6 meses 20 id.—Antillas Españolas, 6 id. 25 id.—Repúblicas hispano-americanas, un año 50 id.
PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Martes 1.º de Agosto de 1882.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0,25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 id. de id.—Cuarta plana, 6 id. de id.—Comunicados, 0,25 id. de id. línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 14.

Se suscribe en la Administracion del periódico, calle del Puente, número 20, Librería Católica, en la imprenta del mismo, plazuela de las Escuelas, número 1, piso bajo, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en Libranzas del Giro Mútuo en sellos de comunicaciones por medio de carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. Toribio Saldaña.

De fiesta.

Ya pasaron... Todo pasa. Pasaron con su obligado séquito de músicas y bombas explosivas, de organillos y exposiciones, de toros y bailes; de rifas y fenómenos más ó menos raros: la Niña-gigante, *El Hisopo*, los Hombres-niños... etc.

Estos han llamado muy justamente la atención, y la gente se ha apresurado á admirar esos conatos de persona.

Verdaderamente es un fenómeno digno de estudio este de los Hombre-niños, hoy que solo se ven niños-hombres.

La exposicion de ganados nada ha ofrecido de nuevo, fuera del acto de su clausura verificada por D. Alfonso.

Con este motivo hubo aquella tarde mucha animacion y muchos callos aplastados.

Sólo ocurrió un incidente desagradable. Al atravesar D. Alfonso la rampla una pera arrojada por un gracioso le alcanzó en un brazo.

Un entusiasmo como otro cualquiera. En materia de exposiciones, las hubo de más interés.

Exposicion de señoras legítimas é imitadas, exposicion á quedarse sin reloj y hasta ha habido alguien expuesto á morir asfixiado....

Es mucho lo que uno se divierte. La funcion de fuegos artificiales verificada en el Muelle fué una verdadera fiesta.

Prestábase el sitio cierto atractivo que ya, por su falta de novedad, no puede ofrecer celebrada en otra parte.

Los juegos estaban ingeniosamente preparados.

Pero aquel final tempestuoso parecia dispuesto por el almirante Seymour.

Al mismo tiempo que se me ocurrió esta reflexion oi decir detrás de mí:

—¿Cuándo arreglamos aquel piquillo!....

La ilusion era completa. Creí que estábamos en Alejandría.

Los conciertos del Sardinero han ofrecido tambien sus novedades en la presentacion del jóven tenor Sr. Hernaiz, digno del justo aplauso con que alhagó su oido al público, y la de la señorita Zanardi, que me parece toda una pianista.

El domingo oimos en el mismo sitio el Ave-Maria de Gounod. ¿Qué diré de ella? Una cosa: que la cantó Tamberlick.

El célebre artista que accidentalmente se hallaba allí, fué saludado á su entrada en el salon con ese aplauso espontáneo que arrancó siempre el talento.

Vencióse su resistencia y cantó. Calculado como seria saludado á la salida.

Tamberlick es un sol, aunque sea un sol en su ocaso—tal vez por esto parece que se nota en su canto ese dulce atractivo que tiene siempre el crepúsculo.

Mucho de baile.

En esto marchamos á la cabeza de todos los pueblos cultos y hasta de los incultos.

Somos los que más bailamos, hoy que tanto se baila.

Diríase que se ha dejado cesante á la cabeza en su cargo de órgano importante para dársele á los piás.

Con ellos se piensa, se discute, se escribe...

Hablábase de bailes. Los jardines del Reganche y el Casino del Sardinero han hecho su *Julio*.

Cada uno de estos sitios solo se ve vacío mientras se llena el otro.

Parece que andan jugando á la pelota con esta sociedad ávida de danza.

Entre tanto, la gente más modesta acude á disfrutar de los festejos con los que la munificencia del ayuntamiento la obsequiaba en la Alameda.

Allí, sin más que tomarse el trabajo de ir, admiraban la iluminacion, se asustaban con los fuegos artificiales, y hasta oian la música, permitásemela la frase.

¡Qué música!... ¡Bien se conocia que nos la daban de caridad.

La nueva iluminacion es de un admirable efecto. Tal se le ha producido á cuantos la han visto, y yo me atrevo á enviar en su nombre la enhorabuena á los Sres. Corcho é hijos, que han demostrado una vez más su ingenio y buen gusto.

Indudablemente estos corchos *notan* siempre.

Algo ha faltado, sin embargo, á la variedad de las fiestas: las regatas y cucañas.

Ignoro las razones que hayan presidido á esta omision; pero el hecho es que la gente se decia con acento de disgusto.

—¡Ya no hay cucañas!

No me parece bien esto, siendo un festejo tan de moda en todas partes.

De toros no me atrevo á decir nada, porque como daria poco juego, probablemente me mandaria retirar (no al corral, sino á otro párrafo.)

No entiendo de *varas* ni *pases*.

Conque, *paso* á los revisteros especiales. Y á mí, que me marchó.

ARGOS.

La guerra santa.

Para que se tenga una idea del fanatismo religioso de los árabes, que tantos dias de luto y de gloria imperecedera han ocasionado á nuestra patria, vamos á escribir unas cuantas cuartillas confiadas en que nuestros lectores han de encontrar en ellas algo curioso.

El Koran contiene 14 versículos que hablan del *Djehad* ó la guerra santa. En ellos Mahoma conjura á sus sectarios en nombre de Allah á una guerra implacable contra todos los que no siguen la nueva religion, y para inspirarles el desprecio de la muerte y conducirlos al combate con entusiasmo, promete en cuarenta versículos á los verdaderos creyentes la vida futura con todas las delicias que pudo soñar la más esplendorosa imaginacion.

palabras, «Juan Silva al agua» y momentos despues, sin más ruido al zambullirse que el que hace la rana sorprendida en la ribera al ocultarse en el líquido elemento, Juan Silva cambiaba de atmósfera y apenas trascurrían unos segundos, durante los cuales nosotros inquietos conteniamos la respiracion como haciéndonos cargo de la penosa situacion de nuestro buzo, cuando la voz de este, tan tranquila y sosegada como la de su patron, exclamaba «ya está» y continuábamos la interrumpida marcha.

Y entre estas y otras variciones, y la adquisicion de un soberbio dorado que *prodomo* su salto á bordo, se coló en la máquina, cayó sobre el maquinista no poco sorprendido y un tanto confuso de aquel golpe fluvial de *quinze libras*, y causó tal ruido que nos hizo creer que habia ocurrido una seria averia en el mecanismo, salimos al Parará Mínimas ancho y menos correntoso, seguimos navegando tranquilamente, sin sueño sin fatiga y sin apetito, pues á este enemigo le matamos en el último trayecto, hasta las cuatro de la mañana, hora en que

Como muestra de esos delirios de Mahoma, nos limitaremos á citar dos versículos; uno concerniente á la guerra, y el otro que describe el paraíso prometido á los que mueren por la fé.

Refiriéndose á los infieles, dice el versículo 187, capítulo II del Koran: «*Matadlos donde quiera que los encontréis, y cazadlos allí donde ellos os hubieran cazado.*»

El versículo 23 del mismo capítulo dice, para alentar á los árabes á morir alegremente:

«Anunciad á los que creen y practican las buenas obras, que residirán (muriendo por la fé) en jardines cruzados por arroyuelos susurrantes. Cada vez que tomen un fruto de los jardines, exclamarán. Hé aquí los frutos que nos sirvieron de alimento. Allí encontrarán hermosas y virginales mujeres eventas de todo mancha, y será su residencia eterna.»

Los habitantes del Yemen sueñan todavía con el agua pura, las sombras, los frutos y las mujeres de ese paraíso que se les brinda en el versículo trascrito.

Para formar contraste con esas halagüeñas promesas, describe más adelante los tormentos del infierno, donde los infieles y los perversos serán quemados y donde segun el versículo 57 del capítulo XXXVII se le dirá al que entre en aquella residencia infernal: Bebed, bebed agua caliente y pus...

La verdad es que para los que sean un poco delicados de estómago no es dudosa la eleccion entre las delicias imaginables del paraíso de Mahoma y la obligacion de dejarse quemar en el infierno despues de beber agua hirviendo y pus.

Solo con tales ofertas y amenazas, hechas á un pueblo de imaginacion ardiente y de pasiones arrebatadas, como son los árabes, en quienes la supersticion y el fanatismo encuentran perfecta cabida y desarrollo, se comprende el entusiasmo con que marchaban al combate y la indiferencia con que recibían la muerte en defensa de su fé en la guerra santa.

En los primeros siglos de la *Hegira*, despues de haber sometido los pueblos de Arabia y de la Siria, invadieron el Norte de Africa, y luego España, por aquella gran traicion que todos conocemos.

Venían los árabes impulsados en estas invasiones por el entusiasmo impetuoso de su carácter, que pretendia implantar por el terror en todos los pueblos de la tierra los delirios de Mahoma; pero se encontraron con la firmeza y el santo valor de los cristianos, y del choque de estos sentimientos religiosos tan distintos resultaron las Cruzadas la crisis más extraordinaria que ha agitado al mundo.

Despues de muchas guerras y desastres para ambas partes, el cristianismo renunció á la lucha, comprendiendo que una religion que proclama la fraternidad, el amor y la paz no podia sin renegar de sus principios, propagarse como la musulmana, con la es-

á la clara luz de la luna tomamos puerto y dimos fondo.

Estábamos en concesion propia y pisábamos tierra de ese Gran Chaco, cuyas aguas ya habíamos navegado; nos hallábamos, por decirlo así, en nuestra casa, y tambien en ese temido territorio de grandes tigres y serpientes de cascabel, de yacarés y palometas, de indios bravos y selvas vírgenes, é íbamos á empezar, al decir de nuestras imaginaciones, el calvario de los grandes sustos y novelescas aventuras.

Si las hubo ó no las hubo, á su tiempo se dirá.

VI.

El Puerto de San Vicente.

Habíamos llegado á la meta ansiada como la llama el poeta Tarnasi. Desde aquel momento era preciso vivir alerta, tomar todo género de precauciones, mirar á la vez adelante y atrás, á derecha é izquierda, arriba y abajo, porque si de la enramada ve-

pada, y entró en vías evangélicas, creando esas instituciones de misericordia y de consuelo, que se llamaron las misiones.

Desde que cesó el contacto entre la cristiandad y el aislamiento la guerra santa terminó, y no teniendo los árabes otros motivos de conquista, los sectarios de Mahoma se dividieron y combatieron y empezó la decadencia de ellos, pudiendo decirse que desde que fueron arrojados de España no ha habido otra guerra santa propiamente hablando, aunque varias veces se ha intentado por algunos defensores de la fé, entre ellos Abd-el-Kade, que no consiguió extender su influencia fuera de las provincias de Orán y de Argelia.

Para hacer la guerra santa como la predicó el profeta, era preciso que se alzaran en masa todos los pueblos de Islam, y esto lo consideramos ya punto menos que imposible por razones que no son de este artículo.

Mahoma hizo galantes distinciones entre los judíos y los cristianos, como lo demuestra el versículo 85 de capítulo V del Koran, que dice,

«Reconocerás que los que odian con más violencia y los fieles, son los judíos y los idólatras, y que los que están más dispuestos á amar á los fieles, son los hombres que se llaman cristianos, porque son sacerdote es y monjes que no tienen orgullo.

La siguiente tradicion que expresa cómo llegaban hasta Mahoma las hojas del Koran escritas en el cielo por Allah, confirma tambien el odio supremo que profesaban á los judíos.

El ángel Gabriel, mensajero divino, descendía al fondo *Zemzem*, á cuyo alrededor se agrupaba.

El profeta tiraba al pozo una cuerda, á la que ataba el ángel la hía del libro divino, cuidadosamente envuelta en una cubierta de seda verde.

Mahoma era poco ilustrado, y la leyenda le dá dos colaboradores: un rabino judío y un monje, ambos muy eruditos; pero el profeta hacia mas confianza del último que del primero.

Cuando Allah envió el capítulo CXIV, último del Korán, se asomó el profeta al pozo y preguntó al rabino que hacia el papel de mensajero de Dios:

—Ángel Gabriel, ¿cuál es la voluntad de Allah?

—Envia á su pueblo—contestó el desdichado desde el fondo del pozo—el último capítulo del *Libro descordido*. Despues de él, todo es impostura.

Entonces Mahoma se volvió á la multitud, y dijo:

—Ya lo oís, hermanos; no puede salir de este pozo nada más que la impostura. Que cada uno de vosotros tire una piedra y lo colme.

El rabino judío fué aplastado, y como se oyeran fuera los gritos de dolor y de desesperacion, decia el profeta:

—¿Oís la voz de Satanás?

cia podía salir un tigre, y del agua un yacaré, y de entre la yerba una víbora, todo el cuidado era necesario y toda precaucion poca. Como que habíamos visto en Buenos Aires pieles de tigre del Chaco, y de serpientes del Chaco, y de zorros del Chaco, y con esto, muestras y *specimens* y ejemplares de una variedad tan grande como poco tranquilizadora, para pacíficos habitantes como éramos nosotros, de todo género de bichos y alimañas. Así mismo, y para no llegar allí con los ojos completamente cubiertos con la venda de una absoluta ignorancia, habíamos dado una ojeada á la obra de Martin de Moussy y este señor nos habia dicho hablando del Chaco Boreal:

«No hablaremos del reino animal que no ofrece nada que no conozcamos ya; el jaguar, el tapiro, el cuguar, el pecarí, el hormiguero, el armadillo, varias especies de ciervos y monos, papagayos, é innumerables pájaros acuáticos; caimanes y boas, abejas silvestres que dan una excelente miel, etc. etc.» Y este programa en que el Martin de Moussy no halla *nada de nuevo*,

FOLLETIN.

13

UNA EXCURSION AL GRAN CHACO.

(CONTINUACION)

de todos y perfecta impasibilidad de su parte. ¡Oh!

Un personaje jugó principal papel en esta interesante parte del viaje: llamábase Juan Silva: no le vimos sino en la sombra destacándose allá en el fondo de la barca, pero le sentimos funcionar varias veces con gran satisfaccion nuestra, y justamente admirados de su destreza.

Cuando, alguna vez cesaba de repente el movimiento de la máquina, por haberse enredado en los hélices alguna rama ó camalote, oíase en el silencio casi solemne de aquella apacible noche la voz suave, breve y clara del vaqueano, verdadero almirante de mar y tierra, que decia estas sencillas

LA VERDAD.

SANTANDER 1.º DE AGOSTO DE 1882.

Panorama.

II.

Ahora, si de lo material pasamos á lo espiritual, y träs del aspecto político-económico que ofrece el país, consideramos su aspecto político-religioso, ya varia; pero no varia para mejorar seguramente. Nuestra situación, por este lado considerada, no es la situación angustiosa del herido que sufre y clama entre dolores, sino la casi desesperada del paralítico que no siente.

No suelen oírse ahora, es verdad, las blasfemias brutales que se oyeron en el Parlamento allá por los días aciagos de la revolución setembrina. Pero ¿que más dá, si muchos que entonces se asustaron de las blasfemias y se echaron á recojer protestas y á organizar funciones de desagravios, ven hoy indiferentes, impassibles, tranquilos, no sé si decir que contentos, alzarse enfrente de su vivienda la capilla la escuela protestante? ¿Qué más dá, si muchos de los que al oír ó leer la blasfemia brutal se taparon los oídos ó apartaron la vista horrorizados, leen hoy á pasto comun, sin estremecerse, la blasfemia culta (¡ah! y no siempre culta), de los periódicos? ¿Qué más dá, si muchos de los que combatían contra aquellos gobiernos porque derribaban las iglesias ó porque no pagaban las asignaciones del clero y del culto, sostienen luego y aplauden á los que detienen la verdad de Dios en injusticia, con circulares coercitivas de la predicación evangélica, y á los que detentan parte considerable de los haberes del clero con procedimientos hipócritas? ¿Qué más dá, si la tibieza condenada con terrible condenación por el Espíritu Santo en el Apocalipsis, se enseorea de todo y todo lo domina? ¿Qué más dá, si una falsa paz, más mortífera que toda guerra, aquella falsa paz que no vino el Hijo de Dios á poner en el mundo (*Nolite putare quod pacem venerim mittere... non veni pacem mittere*), adormece las conciencias en la inacción y el sórdido interés las arrastra luego á prosternarse ante el becerro de oro?...

Solo hay aquí un elemento sano, que es el pueblo, noblemente apegado á los antiguas tradiciones. La aristocracia antigua es eminentemente frívola, insustancial, inútil para todo: está degenerada y estrañerizada; entregó sus bienes á la revolución que en recompensa la ha hecho abdicar también de sus antiguas cualidades: infiel á su historia, no se acuerda del Rey, tiene casi olvidado á Dios y reniega de la patria. La alta clase moderna, la de los jugadores unas veces tramposos y otras veces afortunados, la de los hijos de los ministros enriquecidos en el oficio, la aristocracia de cartulina, tiene todos los vicios y defectos de la antigua aristocracia mucho más feos como toda obra de imitación, y ninguna de sus escasísimas virtudes. La clase media, no tiene más Dios que el oro, ni más templo que la Bolsa, ni más doctrina que el tanto por ciento, ni más catecismo que el libro de entradas.

El pueblo amante de la tradición, el pueblo especialmente de las aldeas, pues el de los grandes centros amasados á la moderna le han desecristianizado los sofistas, ese pueblo que escucha todavía y obedece la voz del párroco, ese pueblo que, dotado de un admirable buen sentido y sostenido y animado por nobilísimas excepciones de las anteriores reglas generales, ha sabido rechazar, con desden ó con indignación, según los casos, todas las seducciones, es el único factor con que aquí se puede contar para una restauración católica.

Y á ese pueblo, á esa masa creyente formada en comunión alrededor de su bandera política, coronada con la cruz redentora, y á esa comunión que constituye entre nosotros la única fuerza católica que lo es de verdad ¡con qué interés y con cuánto empeño no se ha procurado dividirla y disolverla y extirparla! Es una potencia constituida por Dios; es, si se me permite la frase, la esperanza de Dios, y no puede perecer; que si pudiera, ¡cuántas veces habria

ya sucumbido á la astucia ó á la fuerza, á los halagos ó á las amenazas...

El partido liberal-conservador, que es el partido moderado de las circunstancias presentes, carece por completo de fundamento y arraigo en el país, y ha vivido seis años la vida ficticia de todos los partidos de esa índole. Ganó elecciones y reunió mayoría por los medios que ya todos sabemos, desde que nos los han revelado los mismos parlamentarios acusándose unos á otros: por la influencia moral que dicen por anti-frasis, de los gobernadores y de los alcaldes reforzada en caso necesario con la influencia no menos moral del cacique, utensilio poco menos que indispensable que el ministro ó el candidato se proporcionan en cada contorno á costa de favores de dudosa justicia. Con este procedimiento de amenazas, desplegado en forma de comisionados de apremio ó en cualquier otra forma semejante cubria las apariencias para con los partidos de oposición dinástica; y con un ejército numeroso y bien retribuido reprimió y atemorizaba los intentos de la revolución que bramaba y sigue bramando por quebrar sus endeble cadenas y volverá á sumir al país en todo género de angustias.

El partido liberal-dinástico (vulgarmente llamado *la fusión*) compuesto del que antes se llamó constitucional y progresista con algunas agregaciones más conservadoras que durante la dominación anterior no habian cabido en la primera mesa, tampoco tiene pueblo, ni bandera, ni doctrina; no es más que otro partido conservador un poco menos conservador y un poco más partido. Formado, no por la comunidad de ideas de los que le constituyen—que ó las tienen opuestas ó no tienen ninguna—sino por la conveniencia de reforzarse unos á otros para «la lucha por la vida» según la frase darwiniana, ó sea la lucha por los altos empleos largamente retribuidos, que son la vida de los parlamentarios, hubo de sufrir largos y repetidos desaires primero que lograra su intento; pero una vez llegado á la posesión de la felicidad, quiere que dure, y ni está dispuesto á soltarla por buenas, ni hace misterio de su resolución de no soltarla. Disolvió unas Cortes sin que pudieran cumplir la ceremonia parlamentaria de votar los presupuestos, y reunió otras, á las que, como es uso y costumbre, trajo una mayoría superabundante.

El presidente de este Gobierno de la fusión es el Sr. Sagasta, antiguo progresista, jefe reconocido de uno de los ritos masónicos, y con todo no ha extremado, la persecución contra la iglesia. Lejos de estremarla, ni siquiera ha continuado del todo la persecución hipócrita y dañina de tiempo de los conservadores. ¿Será esto virtud? No se puede creer que lo sea, porque los sectarios no han de ir á tener cierto género de virtudes. ¿Cómo se explica entonces el hecho? Más fácil parece creer que es táctica. Táctica del demonio, jefe natural de las sectas, que no quiera por ahora promover escándalos que acaso produjeran reacciones y despertarían el espíritu religioso del país. Táctica del demonio, que tendrá por mejor y de más seguros resultados el que continúe la obra de zapa, oscura y silenciosa, contra los fundamentos sociales, la obra del arroyuelo que va lamiendo mansamente las raíces del árbol hasta que le derriba.

Dice un periódico de esta capital:

«Es probable que despues que haya tomado quince ó veinte baños en Comillas, emprenda el rey la expedición proyectada á los Picos de Europa.»

De los escarmentados nacen los avisados.

Lo decimos, porque el periódico de esta capital de donde cortamos esta noticia, es el mismo que dijo el viernes por la tarde, raso por corriente, que D. Alfonso habia asistido al *Te-Deum* que se habia cantado en la Catedral, cuando ni se cantó el *Te-Deum*, ni asistió D. Alfonso.

Por eso ahora no se atreve á decir más sino que *es probable*.

Si el otro día hubiera dicho: «Es probable que S. M. el rey haya asistido esta tarde al *Te-Deum* que *es probable* que se haya cantado», etc., no hubiera hecho tan asombrosa plancha.

Pero ya se vé, el *Correo de Cantábría* tiene envidia de las planchas que hacen

los periódicos de Madrid y se va tras de ellos.

Porque lo que es los periódicos de Madrid...

El Dia que llegó ayer tarde dice:

«Segun participa el gobernador de Santander, esta mañana á las diez se ha cantado un *Te-Deum* en la iglesia parroquial de aquella población, al que ha asistido S. M. el rey.»

Esta mañana dice *El Dia* del domingo 30 de Julio, lo cual es cierto hasta cierto punto. No hay más que ocho días de diferencia. El *Te-Deum* se cantó ocho días antes, el domingo 23 de Julio, y no se cantó en la iglesia parroquial que no hay una sola en Santander sino varias. Se cantó en la Catedral.

Y tampoco es verdad lo de que «asistió S. M. el Rey» que no vino á Santander hasta el viernes siguiente despues de haberse cantado el *Te-Deum*.

Fuera de estas inexactitudes está bien la noticia de *El Dia*.

Cuentan que dice un papel de esta ciudad que «ha sido aprobada por el rey la conducta del alcalde de Santander ¡con el señor cura de la Compañía.»

La especie no es exacta.

Lo único que hay de cierto, y no es poco, es que de real orden se ha confirmado la multa, contra justicia, sea dicho de paso y con el debido respeto, impuesta por D. Lino al dignísimo párroco de la Anunciación.

Por lo demás, la detención arbitraria de que fué víctima el señor cura por disposición de D. Lino, y que forma parte de la conducta de este, no ha sido confirmada de real orden, ni podria ser aprobada por ningún tribunal.

Ni por el de Pilatos.

CORRESPONDENCIAS.

Sr. Director de LA VERDAD.

Madrid 30 de Julio de 1882.

Mi querido amigo: Ha llamado la atención, especialmente entre los periodistas, un suelto de *La Epoca* de anoche, en que se dá á entender de una manera ridícula y vergonzante, que uno de sus redactores, el casi famoso Alfredo Escobar, primogénito del primer marqués de Valdeiglesias, ha recibido un anónimo, que él hace como que atribuye á los redactores de *El Siglo Futuro*, amenazándole con no sé que males si continuaba atacando en *La Epoca* al diario tradicionalista.

Nadie lo creyó, por supuesto, y los periodistas de todas opiniones se rieron mucho de lo inocente de la trama. Por que salta á la vista que el *Siglo Futuro* no ha de sentir que le ataque *La Epoca*, sino al contrario, y sobre todo si el autor de los ataques de *La Epoca* es Alfredo Escobar, periodista, vamos al decir, del género inocente. Pero ya se ve, Alfredo quiere sonar y hacerse notable y no sabe cómo. ¡Figúrese usted! Un jóven que una vez se atracó de fruta verde y tomó una insolación encima para caer enfermo, porque le habian dicho que estando en la cama con calentura se crecia ¡qué no será capaz de hacer para acrecer su fama!

Un redactor de *El Siglo Futuro*, con quien tuve ocasión de hablar, me contó esta anécdota: Tuve yo un compañero de colegio que se pasaba todo el día escribiendo cartas á novias; es decir, todo el día no, sino la mitad, porque la otra mitad se la pasaba escribiendo las contestaciones que se figuraba él que le daban las señoritas á quien dirigia las cartas. Así hace Alfredo Escobar; se dirige anónimos á sí mismo. ¡Cómo abusan, añadia, cómo abusan ciertos entes de nuestra posición como periodistas católicos! Nos desafían y chillan porque saben que no podemos batirnos. ¡Le parece á usted que si á los católicos senos permitiese siquiera escupir en la cara á ciertos mamarrachos se permitirían ciertas expansiones Alfredo Escobar y otros así?

El año pasado se le hicieron proposiciones al señor Anglada para si queria vender su palacio de la Castellana, que es el palacio más hermoso de Madrid. El objeto á que se queria destinar entonces el palacio de Anglada era á vivienda de la infanta doña Isabel, viuda de Girgenti. Pero las proposiciones fueron rechazadas en absoluto. Ahora parece que se trata de adquirir el mismo palacio para doña Isabel, la madre de D. Alfonso, la cual, si consiguiera su intento, pasaria largas temporadas en Madrid.

Parece que entre Romero Giron y Sagasta quedó acordado antes de marcharse este último, un proyecto de jurado, que será llevado á La Granja para que le adopte el de Búrgos. El Sr. Romero Giron es el que ha defendido en el Senado los proyectos jurídicos de este gobierno, y ahora se va viendo claro que es el ministro de Gracia y Justicia de verdad, y que el Sr. Alonso el burgalés no es más que un mascarón de ministro, ó un editor responsable de las obras liberales y reaccionarias de Girones y Marrones.—V.

SECCION DE NOTICIAS.

Locales.

Profundamente afectados, porque apreciamos y queremos á la clase trabajadora, damos á nuestros lectores la triste noticia acaecida en la tarde de ayer:

A las cinco y media hallándose unos operarios retocando una fachada en la calle de Juan de Herrera, se partió uno de los tablonés que sostenian el andamio sobre el cual trabajaban, cayendo los tres desgraciados sobre la acera, muriendo uno en el acto y resultando los otros dos gravemente heridos.

Ante sucesos de tal naturaleza el alma se apena, mucho más si se considera que arrancan la vida del pobre trabajador y dejan sin pan á numerosas familias, como en el caso presente ocurre, pues, según nos dicen, el honrado operario que hoy ha sucumbido tiene esposa y seis hijos.

Ayer, á las once de la mañana, se vió en el juzgado de primera instancia la causa que por injurias inferidas al respetable colegio de abogados de esta ciudad se sigue al Sr. Collipug.

El letrado encargado de sostener la acusación, nuestro amigo D. José Zumelzu, en un largo y razonado discurso y con abundancia de datos, probó que el acusado despues de ser el autor de los artículos, causa de la demanda, ha tratado de eludir la acción de la justicia, haciendo recaer la responsabilidad de sus escritos sobre el señor Bravo, menor de edad y redactor de *La Voz* que se titula *Montañesa*. Que el Sr. D. Antonio Collipug, queriendo dar lecciones de derecho civil y canónico á las distinguidas y doctas personas del colegio, censurando la determinación justísima del señor Obispo de la diócesis respecto á los periódicos anticatólicos que en Santander se publican; erigiéndose juez en asuntos para los cuales no tiene competencia ninguna, puesto que el Sr. Collipug en materias de ciencia y arte es una nulidad que confunde lastimosamente á Calderon de la Barca con Lopez de Ayala, que habla de la *Venus de Miston*, del *mausúleo* erigido á Orense; el Sr. Collipug no merecia la honra de discutir con hombres encanecidos en el estudio del derecho.

Probó despues el Sr. Zumelzu en su magnífica peroración jurídica las ofensas graves, las injurias merecedoras de castigo, en que abundan los artículos que han motivado la querrela criminal que se sigue, y concluyó rogando al Sr. Juez se impusiera al director de *La Voz* el castigo á que se ha hecho acreedor.

El P. Fr. Joaquin de Llevaneras, Comisario apostólico de los capuchinos de España, nos participa que el día 14 de Agosto tendrá lugar la subasta, para la construcción de un trozo de carretera, que ha de unir el convento del Monte de Hano con la general de Santander á Bilbao.

Nos alegramos que se realicen los legítimos deseos de los PP. Capuchinos.

Mañana 2 se celebrará en la iglesia de San Francisco de esta ciudad el solemne jubileo de la Porciúncula.

También se celebrará en el convento de PP. Capuchinos del Monte de Hano, y según tenemos entendido, concurrirán muchos fieles de los pueblos inmediatos, á tomar parte en la gran fiesta que en honor á la Virgen celebran los hijos de San Francisco.

Generales.

Como ya saben nuestros lectores, Dios se ha dignado privarnos de la preciosa vida del Ilmo. Sr. D. Juan Bux y Loras, obispo auxiliar de Madrid, á los cuarenta y tantos días de su consagración.

De veras lamentamos esta desgracia, pero adorando los secretos juicios de Dios, pe limos á nuestros lectores que encomienden en sus oraciones el alma del dignísimo Prelado.

Dice un periódico:

«Dice el *Figaro* que para solemnizar el 14 de Julio el maestro de escuela de un pueblecito de Francia, ha ideado las dos diversiones siguientes, que se han llevado á cabo delante del alcalde y demás individuos del ayuntamiento:

1.ª Dar un pan de dos libras á cada chico, ofreciendo un premio al que se lo comiera antes.

2.ª Entregar las autoridades á los chicos pipas llenas de tabaco. Los chicos deben fumar con gran prisa y tragando el humo. El que acabe antes recibe un premio. ¡Buena idea! ¡muy buena! para producir indigestiones y borracheras.»

Qué maestros gasta la Francia republicana.

Si *El Tiempo* lo sabe oportunamente se va á zampar unas cuantas libras.

Del *Dia* son las siguientes noticias:
El señor obispo auxiliar de Madrid, fallecido, ayer nació en Falcañete (Aragón), en 1824; había desempeñado distintos cargos en las diócesis de Zaragoza, Ternel y Toledo, y siendo canónigo doctoral, fué propuesto para el cargo de ejería, y que ha desempeñado solo cuarenta días.

Esta mañana se ha verificado con gran pompa en la iglesia de Santa Cruz los funerales por el descanso del alma del ilustrísimo señor don Juan Francisco Bux y Loras, obispo de Magidan y auiliar del arzobispado de Toledo.

Terminado el acto, el duelo se trasladó á la casa mortuoria, Plaza del Progreso, número 13, desde donde acompañó el cadáver al cementerio de San Justo.

A uno y otro acto han asistido comisiones eclesiásticas de todas las parroquias de Madrid y muchos amigos y parientes del finado.

SECCION EXTRANJERA.

Las noticias que tenemos de Egipto son contradictorias. Segun algunos partes telegráficos recibidos de Alejandria, que nos participa el *Daily Telegraph*, Arabi-Bey, el dictador de Egipto, quiere someterse con anuencia de sus generales, y ejército al khedive á quien dirige proposiciones de paz por el telégrafo. Segun otras versiones, y estas nos parecen las más acertadas, no solo no ha hecho proposiciones de paz, sino que se está armando hasta los dientes, mas cuenta con un ejército de 30 mil hombres y ha recibido estos días 130 mil fusiles. Además cuenta con una porcion de guarniciones en todo Egipto, que en conjunto no bajarán de 150.000, y esto no contando con las fuerzas del país, de las que se le están incorporando diariamente muchos centenares. No contamos tampoco las fuerzas de Siria y los intrépidos beduinos gente errante y de pillaje, que no esperan más que el momento de aviso para lanzarse á las aventuras tan propias de su carácter. Puede, segun esto, someterse Arabi al khedive y por tanto á los ingleses, siendo como dicen, que es hombre astuto y de bastantes conocimientos militares? No lo comprendemos ni lo comprenderá nadie casi de seguro. Pero dejemos correr el tiempo que él se encargará de darnos cuenta de lo que ocurra.

Mientras tanto daremos algunos detalles á nuestros lectores de lo que pasa en el Cairo. Los partidarios de Arabi, dicen, que el khedive está entregado en cuerpo y alma al almirante Seymour de Inglaterra.

Un comité establecido en el Cairo, compuesto de subsecretarios y altos funcionarios civiles y militares dirige el país, cobra los impuestos y sostiene el orden en todas partes.

Estos últimos días se han refugiado en el Cairo más de 7.000 personas, sin recursos de ninguna especie, y que podrian alterar el orden. Las autoridades, para distraerles en sus ocios, han dispuesto que las músicas militares estén tocando toda la noche himnos patrióticos. Los europeos, que pasan de mil, y no han podido salir de la ciudad, están en una alarma continua.

El jueves último se reunieron los jefes religiosos musulmanes, cristianos, israelitas, antiguos funcionarios y negociantes en el ministerio del Interior, y resolvieron continuarse la defensa de la plaza.

Las órdenes del khedive no impiden que se reunan todos los días un número considerable de voluntarios. El número de estos en los últimos días excede de 50.000, que los organizan jefes militares en sus plazas fuertes, donde tienen sus *santonos* que les predicán la *guerra santa* y les animan y equipan lo mejor que pueden. Los beduinos residentes en Egipto van en masas á los puntos estratégicos pidiendo armas para batir á los ingleses. La tribu Wlad-Ali, que antes del bombardeo apoyaba al khedive, hoy se ha pasado con armas y bagajes al bando de Arabi. Toda la alta sociedad le apoya; baste decir que los príncipes de la familia del khedive que se hallan en el Cairo, han ingresado en el ejército. Las principales damas de Egipto animan á sus maridos, hijos y hermanos á ir á la guerra, y ellas, para dar ejemplo, se dedican á la confeccion de hilas, vendajes y demás utensilios sanitarios.

En dos encuentros han sido derrotados los ingleses por los egipcios, causándoles estos 40 muertos.

El *Diario Oficial* del Cairo publica una carta de Arabi en la que se previene que cualquiera que estienda las circulares del kedive será pasado por las armas.

Arabi termina diciendo que el ejército cumplirá con su deber hasta el fin y defenderá el país segun el deseo nacional.

Vean nuestros lectores los telegramas de la *Agencia Fabra*.

Constantinopla 28.

Todos los representantes de las grandes potencias se han adherido oficiosamente á la proposi-

cion hecha al sultan de declarar rebelde á Arabi-bey.

Lord Dufferin, embajador inglés, mandó al sultan varios mensajes, en los que sostiene la necesidad de que dé una proclama sobre la cuestion de Egipto. En ella dice que no le es posible á Inglaterra retirar sus tropas de aquel país.

Túnez 28.

Segun informes de Trípoli, hay gran pánico entre los israelitas malteses; muchos de ellos han huido.

Los cónsules han redactado una alocucion para tranquilizar los ánimos.

El gobernador dice que garantiza el orden público.

París 29.

El Sr. Morier, ministro de Inglaterra en Madrid, ha llegado á esta capital de paso para La Granja.

Londres 22.

Segun los despachos oficiales recibidos por el Gobierno, Arabi hizo algunas indicaciones de someterse al khedive con determinadas indicaciones, pero hasta ahora nada puede asegurarse fijamente acerca del particular.

La creencia general es que ni los turcos ni los egipcios aceptarán un arreglo mientras que los ingleses no se reembarquen.

París 29.

Los últimos despachos de Egipto no confirman la noticia dada ayer por el *Daily Telegraph* é indicada por el cónsul inglés de que Arabi-bey está dispuesto á someterse. Léjos de esto los telegramas de hoy afirman que Arabi activa los preparativos militares.

La opinion general es que si ha habido alguna indicacion por parte de Arabi, no ha tenido más objeto que el de ganar tiempo.

El proceder de Turquía comienza á disgustar á los ingleses, que están persuadidos de que nada se pueda esperar de la Puerta, la cual, siguiendo la tradicional política de Oriente, apela al sistema de evasivas y dilaciones para impedir que se precipiten los acontecimientos.

Londres 29

El *Times* publica esta mañana un artículo violento contra Turquía.

Dice que en vista de lo que está pasando en la cuestion da Egipto, Inglaterra está autorizada para desechar la cooperacion otomana en los asuntos de aquel país.

«Lo que ha propuesto la Puerta, añade, es una intervencion de *pacotilla*»

El Cairo, 28,

Moubareck, partidario del khedive, pidió á Arabi que entrase en negociaciones con el khedive, Arabi le contestó que no era más que el mandatarario de la nacion egipcia que le exigia hacer preparativos para rechazar la invasion inglesa. Arabi rogó á Moubareck que marchase otra vez al Cairo.

Ismailia, 28.

El canal de Suez está espedito. Reina completa tranquilidad.

GACETILLAS.

«Lo que nuestra pluma escribe, nuestra dignidad lo sostiene; y cuando á esta se ataca, sabemos adoptar el medio decoroso de defenderla para que quede libre de las asechanzas de follores y malandrines.»

Já, já, já...
¡Quijote de papel!!
Pues, señor, indudablemente es cosa de risa. Já, já, já...
Que lo es, hombre; que lo es...
¿Cómo no ha de serlo? Ver á la más ó menos *Voz*, con la palma levantada diciendo: «que pego.»
¡Qué miedo, señora *Voz*!
¡Con que dignidad!

¡Medios decorosos!
¡Asechanzas!
¡Foliones!
¡Malandrines!
Pero ahora recuerdo, que se olvidó la más ó menos *digna Voz* sacar una cosa de gran efecto.

El *Perdes omnes*.
Con esto nos mete el resuello en el cuerpo, de seguro.
Sobre todo añadiendo algo más.
Quin loquitur.

Al mismo.

¿Quieres decirme,—*Mirlo* aburrido,
Percal barato—ya desteñido,
Trapo de tul,
Quieres decirme—cómo acabaste,
Quieres decirme—por qué dejaste
La Mar Azul?

Al otro.

Nadie sabe por donde anda
El catedrático Landa.
Y del caso lo más grave
Es que ni él mismo lo sabe.
Buscó la *La Voz* parlara
Para que la defendiera.
Y en defensa de *La Voz*
Desplegó un ingenio... atrezo.
Dijo varios desatinos
Castellanos y latinos.
Pasa en todo Santander
Por un sábio... de alquiler.

Hacia el valle del Roncal
Nació este gran... liberal.

Como el maestro ciruela,
No sabia... y puso escuela.

Traduce *qui, porque nó*
Y otras lindezas de pró.

No doy más señas del número
De aqueste farol sin *lumen*.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

SAN PEDRO ADVINCULA.

En este dia celebra la santa Iglesia la festividad de las cadenas del glorioso príncipe de los apóstoles san Pedro, no solamente para dar gracias al Señor por el beneficio que nos hizo en haber librado á nuestro pastor de las manos del rey Herodes Agrippa, soltándole de las cadenas con que estaba atado al punto que le querian ajusticiar, sino tambien para honrar las mismas cadenas y prisiones que tocaron aquel sagrado cuerpo, y que el Apóstol con tanta gloriasufrió y estimó mas que todos los tesoros del mundo. Sabiendo, pues, toda la Iglesia, que el rey Herodes, queriendo dar contento á los judíos, despues de haber mandado cortar la cabeza á Santiago el Mayor, Patron y Apóstol de España, habia mandado prender á san Pedro para ajusticiarle, y viendo á su vicario en este estado juntóse á hacer oracion continua y fervorosa, suplicando al Sumo pastor que no permitiese que suganado quedase desamparado. Oyó el benignísimo Señor las voces de sus siervos, la misma noche del dia en que habian de sacar á morir al bienaventurado Apóstol, entró en la cárcel un ángel donde él estaba atado con cadenas, entre dos soldados, durmiendo con gran paz y seguridad. Despertó el ángel, y le dijo que se vistiese y le siguiese; y así libre y suelto de las cadenas le siguió; y habiéndole puesto en libertad se desaparece el ángel; y el mismo Apóstol san Pedro fué á dar la bueua nueva á los fieles, que estaban rogando por él los cuales se alegraron con su presencia, y dieron muchas gracias al Señor.

SECCION MERCANTIL.

FRANCIA.—Dicen de París con fecha 28 de Julio: El tiempo ha mejorado y se han podido continuar las labores del campo, en muy buenas condiciones. No puede señalarse precio para los *trigo*; el *centeno* y la *cebada* son los artículos que se mueven algo en los mercados.

Encalmados están tambien los negocios en los puertos. En el Havre se vendieron 100 toneladas *trigo* Michigan, importado por *Ferdinand de Lesseps*, á 29 francos los 100 kilogramos.

En Marsella se sabia el paso de 36 cargamentos de trigo, 13 con destino á aquel puerto y 15 á otros puertos de Francia.

ALEMANIA.—Se nota, como resultado de la bella apariencia de su doble cosecha de trigo y centeno, mucha calma en las operaciones á entregar. En Lindau se hacian bastantes ofertas de trigos de Hungría, cuya calidad en todas las zonas daba por resultado 83 kilos por hectolitro; como rendimiento, le estiman superior al que tuvieron en 1867.

INGLATERRA.—Buen tiempo. Los mercados del interior encalmados y con precios flojos para toda clase de granos. Demanda lenta para cargamentos flotantes disponibles. Se ha rehusado la oferta de 21'51 francos por trigos Rostoff y la de 28'11 por California—Standard núm. 1.

AMERICA.—Nueva Yor 15 de Julio.
Trigos: Desde la anterior quincena han sufrido un cambio muy radical en el mercado. La exportacion se ha dificultado á causa del buen tiempo que reina en Inglaterra y el continente. Aunque se da poca importancia á la insurreccion de los Arabes y á la interrupcion del canal de Suez, creen que las operaciones de Arabi-pachá, han de ejercer en los precios más influencia, que la que se piensa. La escasez de negocios es grande. Los exportadores han podido llenar con anticipacion por medio de las compras para Agosto, las grandes ventas que habian hecho en Londres.

Cambios.

Cotizacion oficial de ayer.

Madrid á 8 div. 5/8 por 100 daño.

Bolsa de Madrid.

Cotizacion oficial.

MADRID 28.

3 por 100 interior	28-00
3 por 100 exterior	30-00
Obligaciones generales de ferrocarriles	56-05
Billetes hipotecarios del Tesoro de Cuba	99-90

Buques entrados.

Vapor-correo Mendez-Núñez, 1.626 ts., c. Ojina-ga, de la Habana con 200 sacos azúcar y 100 cajas idem á los Sres. Fernandez, Sanz y compañía; 250 idem id. á los Sres. Bustamante y Gallo y otros efectos.
Id. Cordillera, 2.860 ts., c. Gruchy, de Liverpool con carga de tránsito.
Id. Vizcaya, 451 ts., c. Jhoser, de Bilbao, en lastre.
Id. Samuel, 150 ts., c. Williams, de Burdeos en lastre.
Id. Luchana, 221 ts., c. Ansótegui, de Sevilla y escalas con carga general.
Idem Velazquez, 473 ts., c. Gomez, de Liverpool con carga general.
Idem Ciscar, 526 ts., c. Barrenechea, de Hamburgo con carga general.

Buques despachados.

Barca J. H. Marsters, 632 ts., c. Crosley, para Nueva-York con 800.000 kilgs. mineral hierro.
Vapor Cordillera, 2.860 ts., c. Grudy, para Montevideo con vino, conservas y otros efectos.
Idem Yofk, 476 ts., c. Clase, con 500.000 kilogramos mineral hierro.

ANUNCIOS PREFERENTES.

LA VALENTINA.

LONJA DE CHOCOLATES

DE

FRANCISCO ORTIZ

COLON, 2.—SANTANDER.

En esta antigua y acreditada casa se siguen elaborando chocolates de todas clases y precios, hechos á brazo, en los cuales se emplean los mejores productos coloniales.

Treinta años hace que esta lonja de chocolates se halla establecida en esta capital, lo cual demuestra la predileccion con que el público ha ayudado á sostenerla en tan largo período, y es el mejor encomio que se puede hacer á la bondad y limpieza de sus productos.

INTERESANTE

Quedando pocas existencias de los efectos que contenia la tienda de quincalla del señor Gartubay, hace meses en liquidacion, se pone en conocimiento del público que con el fin de realizarlas en el más breve plazo posible, se darán á precios sumamente arregladas:

Ribera, 11, tienda.

En la calle de la Compañía número 5, piso 2.º, se halla desalquilada una habitacion, propia para un maestro ó maestra de niños, ú otros usos, pues además de poderse habitar, tiene su buen salon, que ha estado ocupado por un maestro de niños bastante tiempo. Para su ajuste y demás, dirigirse á el administrador de dicho piso D. José María Cagiga, que vive en Revilla de Camargo. 8—3

En la Cuesta de Garmendia, núm. 1, se ha establecido un profesor burgalés de Latinidad y de Humanidades legalmente autorizado, *Régio Titulo*, que enseña los tres años de Latin, la Geografía, la Historia de España, la Universal, la Sagrada por el Pinton y la Retórica y Póetica, á precios muy equitativos, por la mañana ó por la tarde.

Una señora viuda apta para el desempeño de una casa, desearia entrar de ama de llaves, dentro ó fuera de esta ciudad, en casa de algun señor sacerdote ú otro particular; informarán en esta imprenta.

RESTAURANT.

HOTEL DE CASTILLA, SARDINERO.

Servicio á la carta en el Salon principal, gabinetes particulares y en el jardin.
Se hacen platos de encargos, Precios económicos. 10

ADVERTENCIA.

Se necesitan vendedores para este periódico.

TELEGRAMAS.

SERVICIO PARTICULAR DE «LA VERDAD.»

MADRID 1.º—1-30 MAÑANA.

El meeting celebrado para fomentar la marina no ha dado ningun resultado práctico.

La *Gaceta publica* una orden resolviendo á favor de la administracion una competencia suscitada entre el Gobernador de la provincia de Santander y el juez de primera instancia de Reinosa.

En el Bolsin de esta noche ha quedado el 3 p.º consolidado interior, á 28'10 al contado; á fin de mes á 28'5; á fin del próximo, 28'20.

Obligaciones de ferrocarriles, 55'95.

Cambios: Londres, 47'25; París 4'190

Santander.—IMPRESA CATÓLICA, á cargo de Manuel Ortiz de Guinea, Plaza de las Escuelas, número 1, bajo.

HOTEL ZALDIVAR.

SANTANDER - SARDINERO,

En este antiguo y acreditado hotel, situado al pié de la playa de baños, hallarán los señores viajeros habitaciones esmeradas al precio de 28, 30 y 34 reales diarios.

Niños menores de ocho años á medio precio, y criados 20 rs.

MESA ESPAÑOLA Y FRANCESA.

En la estación del ferro-carril tiene la casa á las horas de llegada de los trenes un coche á disposicion de los viajeros.



VAPORES-CORREOS DEL MARQUÉS DE CAMPO.

NUEVA LÍNEA REGULAR

á la América del Sur y Océano Pacífico.

Servicio mensual.

INAUGURACION

La verificará el vapor

ESPAÑA,

capitan D. José María San Pedro,

que partirá de Burdeos el 1.º de Setiembre de 1882 para Santander, Coruña, Cádiz, Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso y Callao de Lima.

Admitirá carga y pasajeros para dichos puertos y para todos los demás del Pacífico hasta Colon.

Para fletes y demás antecedentes

En Madrid: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Cid, 7.
En Santander: Oficinas del Excmo. Sr. Marqués de Campo, Muelle, 25.

En Bilbao: D. Epifanio Ablanedo.
San Sebastian: D. Juan de la Peña Rodrigo.

El segundo viaje lo verificará el

SANTO DOMINGO,

saliendo de Burdeos el 1.º de Octubre con las mismas escalas.

LA VERDAD

PERIÓDICO DE SANTANDER.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos.

Precios de suscripcion.

Santander, un mes.	Pts.	1-75
Id. Tres meses.	»	4-50
Resto de España, tres meses.	»	5
Extranjero, seis meses.	»	20
Antillas españolas, seis meses.	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año.	»	50

Pago adelantado.

Precios de anuncios.

Primera plana y gacetilla.	Pts.	0-25	línea.
Tercera plana.	»	0-12	»
Cuarta plana.	»	0-06	»
Comunicados.	»	0-25	»
Papeletas de defuncion	»	5	»
Rebaja proporcionada al número de inserciones.			

Dirigirse para suscripciones y anuncios á la Administracion del periódico, plazuela de las Escuelas, 1, bajo, ó á la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

MANUAL DE URBANIDAD

Y BUENAS MANERAS

PARA USO

DE LA JUVENTUD DE AMBOS SEXOS

en el cual se encuentran las principales reglas de urbanidad y etiqueta que deben observarse en las diversas situaciones sociales;

precedido de un breve tratado

sobre los deberes morales del hombre

por

MANUEL ANTONIO CARREÑO.

Esta manual forma un tomo de cerca de 400 páginas en 4.º prolongado, de esmerada impresion, y se halla de venta al precio de 8 rs. en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

HISTORIA

DE LOS

HETERODOXOS ESPAÑOLES

por el doctor

D. MARCELINO MENENDEZ PELAYO

Catedrático de literatura española en la Universidad de Madrid é individuo de número de la Real Academia Española.

Se vende á 40 reales tomo en la Librería Católica, calle del Puente, número 20.

IMPRENTA CATÓLICA.

Plazuela de las Escuelas, 1, bajo.

En este nuevo establecimiento se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo, como Libros, Folletos, Membretes, Tarjetas de visita, Tarjetones para el comercio, Estados, Circulares, Talonarios, Facturas, Esquelas mortuorias y cuantas impresiones puedan necesitarse, á precios sumamente arreglados.

MANUAL DE ORACIONES

para

EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

escrito por el

P. Pedro de Ribadeneira,

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 14 reales ejemplar en la Librería Católica calle del Puente, núm. 20.

VIDA

DE

SANTA TERESA DE JESUS

por el P. J. E. NIEREMBERG

DE LA COMPAÑÍA DE JESUS.

Edicion diamante en papel de hilo, con un magnífico grabado de la Santa.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, 20.

ELEMENTOS DE ARITMÉTICA,

con aplicacion al cálculo mental, conforme al programa de enseñanza para las Escuelas prácticas Normales; contiene el sistema métrico español de pesas y medidas, los de Castilla, Cataluña, Valencia, Aragon y Navarra; la relacion de dicho sistema métrico con los de Castilla y Cataluña y la de todos los demás entre sí, por D. A. FONTOVA Y LOPEZ. Aprobada para texto en las Escuelas.

Se vende la décima edicion en la librería de D. Toribio Saldaña, Puente, 20, al precio de 3 rs. ejemplar.

MANUAL del COMERCIO Y DEL VIAJERO

POR

EUSEBIO AGUILETA,

empleado que ha sido en ferro-carriles hasta el 12 de Agosto de 1880.

Contiene, expuesto con método y suma claridad, todo lo que en multitud de disposiciones sobre ferro-carriles, y en el Código de Comercio tambien, existe legislado y puede ser interesante á los comerciantes y á los viajeros, y añadido además con importantes artículos de las ordenanzas generales de Aduanas, y con notas é instrucciones utilísimas sobre facturacion, trasportes y reclamaciones por faltas, averías, cambios, retrasos, etc., siendo de indispensable necesidad, por lo tanto al viajero y al comerciante.

Obra única en su clase.

Se vende á 4 reales ejemplar en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 20.

SOCIEDAD GENERAL

de piedras de molino

DE LA FERTÉ SOUS JOUARRE.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.

El médico homeópata

DR. VILARDELL

consulta de 11 á 1.

Santa Clara, 7, principal.

RELOJERÍA

de

VENTURA GARCÍA REVILLA

RELOJERO DE SS. MM. Y AA

Rivera, 15, antiguo.

En este establecimiento hay un completo surtido de relojes ingleses y franceses y los famosos del fabricante español

LOSADA

de quien es representante en esta ciudad. Tambien se hace en este establecimiento toda clase de composturas garantizadas.

EL MUNDO.

Compañía anónima de seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdiccion de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTÍAS.

Capital social. pts. 20.000.000
Reservas. 3.463.063'14
Primas. 18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion pesetas 20.053.893'74. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros.

Banquero de la Compañía: El Crédito Liónez.
Representante general en España: don F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.